
180726 - هل الزواج بمن بها مس من الشيطان يؤثر على الأولاد في المستقبل ؟

السؤال

أفكر بالزواج ، ولكني لم أجد الفتاة المناسبة حتى الآن ، إلا أن لي ابنة عمّ ، ولكنها مصابة بمسّ شيطاني جنّي
متلبس بها ، سؤالي هو: هل يمكن لحالتها هذه أن تؤثر على الزواج ما لو فكرت الزواج بها ؟ ، وهل يمكن علاجها

وإخراج الجني منها؟ ، وهل لذلك تأثير على الأولاد في المستقبل؟ ، وماذا تقول السنة النبوية عن زواج كهذا ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
تلبس الجني بالإنسي ودخوله بدنه وصرعه ثابت بالكتاب والسنة واتفاق العلماء .

ولكن شيئا من ذلك لا يحصل إلا بإذن الله .
ثانيا :

ه من التزوج ، ولكن على من ابتلي بذلك من الطرفين أن يخبر لا يمنع صرع الجن ومسّ
صاحبه به ؛ لأن هذا الصرع من العيوب المثبتة للخيار ، والتي يفوت بها بعض مقاصد

النكاح الأساسية . راجع إجابة السؤال رقم )135785( ، والسؤال رقم )158489( .
ثالثا :

أمثال هذه الحالات قد تؤثر على الزواج من جهة أن الزوج قد لا يصبر على هذا البلاء
الذي ابتليت به زوجته ، وقد يؤدي به ذلك إلى كراهة معاشرتها ؛ فلا يحسن إليها ولا

يعاشرها بالمعروف كما أمر الله .
أما من جهة تأثير الشيطان الذي تلبس بها على الزواج وعلى العشرة بين الزوجين ، فهذا

بحسب ما هما عليه من الإيمان والصبر ، فمن كان إيمانه قويا فإنه لا سبيل للشيطان
نُوا ينَ آمَ لَى الَّذِ انٌ عَ لْطَ سَ لَهُ سُ نَّهُ لَيْ عليه ؛ كما قال تعالى : ) إِ

ينَ لَى الَّذِ انُهُ عَ لْطَ ا سُ نَّمَ لُونَ * إِ كَّ وَ تَ مْ يَ بِّهِ لَى رَ عَ وَ
كُونَ ( النحل/ 99- 100 . رِ شْ مْ بِهِ مُ ينَ هُ الَّذِ نَهُ وَ لَّوْ وَ تَ يَ

لِبْ أَجْ تِكَ وَ وْ مْ بِصَ نْهُ تَ مِ عْ طَ تَ نِ اسْ زْ مَ زِ فْ تَ اسْ وقال تعالى : ) وَ
دِ لَا لْأَوْ ا الِ وَ وَ لْأَمْ ي ا مْ فِ هُ كْ ارِ شَ لِكَ وَ جِ رَ لِكَ وَ يْ مْ بِخَ هِ لَيْ عَ

سَ ي لَيْ ادِ بَ ا * إِنَّ عِ ورً رُ انُ إِلَّا غُ طَ يْ مُ الشَّ هُ دُ عِ ا يَ مَ مْ وَ هُ دْ عِ وَ
كِيلًا ( الإسراء/ 64، 65 . بِّكَ وَ ى بِرَ كَفَ انٌ وَ لْطَ مْ سُ هِ لَيْ لَكَ عَ

ومن كان إيمانه ضعيفا تلاعب به الشيطان كما يتلاعب الصبيان بالكرة .
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رابعا :
هذا المس الشيطاني وما قد يعقبه من الصرع من البلاء الذي يجزي الله من ابتلي به

فصبر أعظم الجزاء .
الَ لِي الَ : ” قَ بَاحٍ قَ اء بْن أَبِي رَ طَ روى البخاري )5652( ومسلم )2576( عن عَ

لْتُ بَلَى نَّةِ ؟ قُ لِ الْجَ نْ أَهْ أَةً مِ رَ اسٍ : أَلَا أُرِيكَ امْ بَّ ابْنُ عَ
لَّى اللَّهُ اءُ أَتَتْ النَّبِيَّ صَ دَ وْ أَةُ السَّ رْ هِ الْمَ ذِ الَ : هَ قَ

عُ ادْ فُ فَ نِّي أَتَكَشَّ إِ عُ وَ رَ الَتْ : إِنِّي أُصْ قَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ عَ
ئْتِ إِنْ شِ نَّةُ وَ لَكِ الْجَ تِ وَ رْ بَ ئْتِ صَ الَ : ) إِنْ شِ اللَّهَ لِي ، قَ

الَتْ إِنِّي قَ رُ ، فَ بِ الَتْ أَصْ قَ كِ ( فَ يَ افِ عَ تُ اللَّهَ أَنْ يُ وْ عَ دَ
ا ” . ا لَهَ عَ دَ فَ . فَ عُ اللَّهَ لِي أَنْ لَا أَتَكَشَّ ادْ فُ فَ أَتَكَشَّ

قال النووي رحمه الله :
اب ” انتهى من ” لَ ثَوَ مَ هِ أَكْ لَيْ اب عَ ثَ ع يُ رْ لَى أَنَّ الصَّ لِيل عَ يهِ دَ ” فِ

شرح مسلم ” )132/16(.

وقال ابن حجر رحمه الله :
هِ ذِ و هَ ي نَحْ اس فِ بَّ نْ اِبْن عَ ر عَ ه آخَ جْ نْ وَ ار مِ زَّ نْد الْبَ عِ ” وَ
دنِي ” … رِّ جَ بِيث أَنْ يُ اف الْخَ الَتْ ” إِنِّي أَخَ ا قَ ة أَنَّهَ صَّ الْقِ

ي كَانَ بها كَانَ ا أَنَّ الَّذِ هَ تْ دَ رَ ي أَوْ ق الَّتِ رُ نْ الطُّ ذ مِ خَ ؤْ دْ يُ قَ وَ
لْط ” انتهى من ” فتح الباري ” )115/10( . ع الْخَ رْ نْ صَ نّ لَا مِ ع الْجِ رْ نْ صَ مِ

خامسا :
يمكن علاج هذه المرأة وإخراج الجني منها بإذن الله وبحوله وقوته سبحانه ؛ فإن كيد

الشيطان ضعيف ، ولا سلطان له على المؤمن ولا على المؤمنة ، وإنما هو أذى يقدره الله
على من يشاء من عباده ، وهو للمؤمنين والمؤمنات رحمة وكفارة ورفعة للدرجات .
وأفضل وسيلة للعلاج من هذا ، قراءة القرآن الكريم على المصاب ورقيته بالأدعية

الواردة ، مع محافظته على الأوراد الشرعية من تلاوة القرآن والأذكار ، ويزول ما فيه
بإذن الله تعالى .

قال الحافظ :
اء جَ لْتِ الِا اءِ وَ عَ ا بِالدُّ لّهَ اض كُ رَ لْأَمْ ج ا لَا يث أَنَّ عِ دِ ي الْحَ فِ ” وَ

أْثِير أَنَّ تَ يرِ , وَ اقِ قَ ج بِالْعَ لَا نْ الْعِ ع مِ أَنْفَ ع وَ لَى اللَّه أَنْجَ إِ
ا نَّمَ نْ إِ لَكِ ة , وَ نِيَّ دَ ة الْبَ يَ وِ لْأَدْ أْثِير ا نْ تَ م مِ ظَ لِكَ أَعْ ذَ
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د , صْ ق الْقَ دْ وَ صِ هُ لِيل وَ ة الْعَ هَ نْ جِ ا مِ دهمَ نِ : أَحَ يْ رَ ع بِأَمْ نْجَ يَ
لْبه ة قَ وَّ قُ هه وَ جُّ ة تَوَ وَّ وَ قُ هُ ي وَ اوِ دَ ة الْمُ هَ نْ جِ ر مِ خَ الْآ وَ

كُّل ” انتهى من ” فتح الباري ” )115/10( . وَ التَّ ى وَ وَ قْ بِالتَّ
راجع إجابة السؤال رقم : )1819( ، والسؤال رقم )105336( .

سادسا :
الذي ننصحك به أن تتأنى في أمر هذا الزواج ، وتنظر في أمر نفسك ، وأمر الفتاة ؛ فإن

غلب على ظنك أن تحتمل مثل هذه الحالة ، وسوف تصبر عليها ، خاصة بعد وقوفك على
طبيعتها ، ممن يعرفها ، أو قام بعلاجها ، وكانت الفتاة مرضية الدين والخلق : فتوكل

على الله ، وتقدم لها ، خاصة وأن بينكما رحما ، وأنت أولى بها ، وأصبر عليها ـ إن
شاء الله ـ من غيرك .

وإن كنت تعلم أنك لن تصبر على مثل ذلك ، وربما شق عليك إكمال الطريق معها ؛ فمن
الآن إذا ، ولا داعي لأن تفتح على نفسك بابا يشق عليك احتماله أو إغلاقه .

راجع إجابة السؤال رقم )158489( .
والله أعلم .
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